
растениеводство
Выращенный, но еще не сорванный пермский огурец сегодня 
оказывается на треть дороже, к примеру, татарстанского, уже 
привезенного в Пермь. Объясняется это провалом в производ-
стве овощей, который возник после закрытия крупнейших в При-
камье тепличных комбинатов — «Пермского» и «Муллинского». 
Таким образом, пермский рынок производства овощей в по-
следние два-три года остается открытым для новых игроков.  
В регион продолжают ввозить овощи как из соседних регионов, 
так и соседних стран.

Плоды кризиса
За последние несколько лет в Прикамье обанкротились 
крупнейшие тепличные комбинаты «Пермский» и «Мул-
линский», которые производили больше половины всех 
овощей в крае. «Пермский» производил около 40% овощей 
открытого грунта, а «Муллинский» — 34% овощей закрыто-
го грунта. Оба они входили в ФГУП «Племзавод „Верхне-
муллинский“», попавшее в конкурсное производство в 
2008 году. Из тепличных комбинатов первым прекратил 
свою работу в октябре 2009 года «Пермский», задолжав  
113 млн руб. бизнесмену Александру Полеву. После закры-
тия «Пермского» валовой сбор овощей закрытого грунта в 
2009 году сократился в два раза. «Муллинский» по причине 
миллионных неплатежей за электроэнергию признан бан-
кротом в январе этого года.

Как ранее поясняли „Ъ“ руководители комбинатов, дея-
тельность предприятий была убыточной, а основные фонды 
были изношены почти на 100%. «Поддерживать их не было 
смысла, — считает министр сельского хозяйства Пермского 
края Александр Логачев. — Во-первых, у предприятия, нахо-
дящегося в федеральной собственности, нет возможности 
развития. В то время как каждое предприятие должно успе-
вать за прогрессом, внедрять новинки. Во-вторых, ценами 
управляет рынок, и задача каждого предприятия — нырнуть 
в конкуренцию».

Ряд предприятий (в частности большесосновский произво-
дитель огурцов в теплицах ООО «Рассвет») пытались вести пе-
реговоры об аренде земель двух тепличных комбинатов, одна-
ко процесс каждый раз тормозился именно по причине феде-
ральной собственности на земли. Зимой этого года стало из-
вестно, что переговоры об аренде угодий обанкротившегося 
ФГУП «Племзавод „Верхнемуллинский“» вел бизнесмен Алек-
сандр Репин (владеет сельскохозяйственными активами ООО 
«Русь» и хозяйства «Гамово»). Однако договоренности так и не 
были достигнуты.

Из-за банкротства тепличных комбинатов в крае продолжи-
ло сокращаться овощное производство. По данным краевого 
минсельхоза, с 2004 года оно ежегодно снижается на 10–15%. 
Коэффициент самообеспечения края овощами за период с 
2007 по 2009 год упал с 91 до 57%. Вторая причина спада — за-
сушливое лето в 2010 году. По данным Пермьстата, сельхозор-
ганизациями края в 2010 году произведено 55,9% продукции 
по сравнению с 2009 годом. Снижение производства произош-
ло за счет резкого уменьшения продуктов растениеводства: 
зерна на — 26,3%, картофеля — на 45,4%, овощей — на 13,0%, 
кормовых культур — на 21,7%.

Разложить по семечкам
В такой ситуации правительство Пермского края сделало став-
ку на производство огурцов, помидоров и других овощных и 
зеленных культур в личных подсобных и малых фермерских 
хозяйствах. «Чтобы начать свой бизнес можно обратиться в 
минсельхоз или районное управление сельского хозяйства», — 
говорит Александр Логачев. Например, можно взяться за обра-
ботку земельного пая, выделенного из общего земельного 
участка бывшего колхоза. Для этого надо договориться с собст-
венником пая и получить свидетельство. Второй вариант — 
взять в аренду муниципальные земли. Кроме того, с 1 июля это-
го года вступил в силу ФЗ №435-ФЗ «О совершенствовании обо-
рота земель сельскохозяйственного назначения», который дол-
жен значительно упростить процедуру передачи неиспользуе-
мой земли в руки эффективных собственников. Такую землю 
после добровольного отказа прежнего владельца можно будет 
купить на публичных торгах.

Следующим шагом для представителей малой формы пред-
принимательства может стать покупка агрофраншизы (ком-
плект самого необходимого, чтобы начать дело, и техноло-
гия). Сегодня в Пермском крае разработано 16 агрофраншиз 
разной стоимости, шесть из которых связаны с растениеводст-
вом. При покупке агрофраншизы предусматривается субси-
дия за приобретение саженцев, семян и оборудования —  
от 18 тыс. до 150 тыс. руб.

Помимо этого существует еще серия мероприятий по поддер-
жке аграриев. «Сегодня у нас подано 53 заявки на конкурс инве-
стиционных проектов, стоимость которых разнится от 800 тыс. 
руб. до 6,5 млн руб.», — рассказывает Александр Логачев. Из них 
около десятка связаны с выращиванием овощей. Всего в регио-
нальном бюджете предусмотрено 18,5 млн руб. на субсидирова-
ние сельхозпроизводителей. «Такого нет, что мы определяем 
только пять или семь победителей. Мы смотрим на сам проект, 
насколько он оправдан. Это идеология правительства — помочь 
тем, кто хочет создать свой агробизнес», — поясняет министр. 
Помимо краевой поддержки, в каждом муниципалитете сущест-
вует своя. В некоторых районах единовременная выплата состав-
ляет около 200 тыс. руб.

Кроме этого, государством для стимулирования малого бизне-
са предусмотрена субсидия на открытие своего дела — 58,8 тыс. 
руб. Она относится и к тем, кто решил начать именно агробизнес. 
Поддержку начинающим аграриям также оказывает краевой 
минторг: за счет конкурса начинающих предпринимателей (суб-
сидии до 100 тыс. руб.), предоставления субсидий на возмеще-
ние затрат на присоединение к электросетям, обучения сотруд-
ников, регистрации патентов.

Для крупных производителей овощей в Прикамье предусмо-
трены субсидии на единицу произведенной продукции, кото-
рые можно направить только на инвестиционные цели. Напри-
мер, в 2010 году за выращенный картофель аграрии получали 
1,03 руб. за каждый килограмм, за морковь — 2,05 руб./кг, столо-
вую свеклу — 1,99 руб./кг, капусту — 2,09 руб./кг, лук-репку — 
2,16 руб./кг.

(продолжение на 11-й стр.)

Безовощная диета 
для пермяков

От общего — к цельному
Крупнейшим производителем молока в регио-
не в настоящее время является агрохолдинг 
«Ашатли», хозяйства которого в совокупности 
производят 40 тонн молока в сутки. Доля рынка 
сырого молока, занимаемая холдингом, — 
7,89%, вслед за ним расположилось ООО «Русь» 
— 4,65%, затем АКХ «Шерья» — 2,99%. Всего, по 
данным агрохолдинга, в регионе насчитывает-
ся 310 производителей сырого молока. Объем 
рынка оценивается в 298 тыс. тонн в год.  
В «Ашатли» отмечают, что в крае имеется пере-
производство сырого молока, в то время как пе-
рерабатывающих мощностей не хватает.

Несмотря на это, планы по увеличению произ-
водства молока строят и другие участники рын-
ка. Так, в ООО «Картофельный край» заявляют, 
что в ближайшие годы намерены перехватить 
лидерство «Ашатли» в «молочном» сегменте.  
В компании уверены, что ввод в эксплуатацию 
молочного комплекса в ООО «Тельмана» и выход 
на плановые показатели ООО «Рябковское» по-
зволят ей производить до 70 тонн молока в сутки 
и стать крупнейшей в регионе. «Сейчас поголо-
вье у нас в два раза меньше, чем у „Ашатли“ — у 
них 4 тыс., а у нас только 1,9 тыс., — поясняют в 
«Картофельном крае». — Но мы планируем расти. 

На увеличение поголовья и строительство молоч-
ных комплексов мы привлекли более 30 млн 
руб. в Россельхозбанке, и столько же будет вложе-
но из собственных источников».

По данным краевого министерства сельского 
хозяйства, «Картофельный край» уже вложил в 
развитие производств в Чернушинском, Ок-
тябрьском и Еловском районах 230 млн руб. Все-
го в группе семь хозяйств, два из которых ориен-
тированы на производство молока, а также говя-
дины и свинины. Это уже названные ООО «Тель-
мана» в Еловском районе («Картофельный край» 
управляет этим хозяйством на партнерских усло-
виях, а стать собственником сможет только по-
сле ввода в строй нового молочного комплекса) и 
ООО «Рябковское» в Чернушинском районе. Се-
годня валовый сбор молока по всем хозяйствам 
холдинга составляет 28 тонн в сутки.

Участники рынка отмечают, что регион обеспе-
чен молоком сверх потребности. Возможно, поэто-
му теперь производители озадачились вопросом 
повышения качества молока. Первым цельное мо-
локо начал продавать в розницу агрохолдинг 
«Ашатли». В октябре 2009 года ООО «Нива», входя-
щее в холдинг, стало производить цельное пасте-
ризованное ненормализованное молоко под тор-
говым знаком «Деревенское». В 2010 году молоко 

«Деревенское» являлось основной продукцией 
молзавода, объем производства в прошлом году 
увеличился на 39,6% по сравнению с предыдущим 
годом, пояснили в агрохолдинге.

Теперь у «Ашатли» появились последователи. 
Цельное молоко продавать интереснее, оно сегод-
ня пользуется у потребителей наибольшим спро-
сом, несмотря на то, что цена его выше, говорит 
гендиректор ООО «Елисей» (контролируется перм-
ским кинопрокатчиком Александром Флегин-
ским) Антон Кытманов. «Цельное молоко в достой-
ных объемах производит только „Ашатли“. Это 
единственный наш конкурент, остальных я все-
рьез не воспринимаю», — поясняет господин Кыт-
манов. Сейчас компания последовательно скупает 
хозяйства в Карагайском районе, правда выходить 
за его пределы собственник не собирается. Сейчас 
у Александра Флегинского уже четыре действую-
щих сельхозактива. Первые три — это хозяйства 
«Агрорусь», СПК «Воскресенский», «Зюкайский» (по 
программе минсельхоза, когда прибыльные пред-
приятия берут «на буксир» убыточные, это хозяйст-
во пока находится в управлении, но, по словам го-
сподина Кытманова, будет приобретено до конца 
года). Не так давно к ним добавилась «Звезда». «Бу-
дем модернизировать „Звезду“, ведь востребован 
качественный продукт. А у доброй части произво-

дителей не совсем хорошее доильное оборудова-
ние и танки для хранения. Кроме того, планируем 
увеличивать поголовье — сейчас у нас 900 голов, а 
планируется — более 1000», — поясняет он.

С молока на мясо
В Пермском крае знают, как быть с избыточным 
производством молока. Одна из новых инициа-
тив краевого минсельхоза — сократить низко-
рентабельные молочные хозяйства за счет пре-
образования их в мясные. Это решение об-
условлено чисто экономическими причинами 
— содержание одной «молочной» коровы стоит 
36 тыс. руб. в год, тогда как «мясной» — в три ра-
за дешевле. Удешевить стадо просто, рассказы-
вают специалисты: потомство «молочной» коро-
вы и «мясного» быка становится помесным и 
подходит только для производства мяса. 
«Основная масса предприятий сейчас занимает-
ся производством молока, но так как надои ма-
ленькие, им сложно конкурировать с крупны-
ми производителями. В этом случае не проще 
ли получить помесное стадо?» — поясняет на-
чальник управления министерства сельского 
хозяйства края по реализации проектов в прио-
ритетных отраслях Антонида Созыкина.
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В сельском хозяйстве должны работать эффективные собственники, считают в краевом минсельхозе. Поэтому поощряется 
приобретение «отстающих» сельхозпредприятий преуспевающими, а, например, неэффективным молочным хозяйствам ре-
комендовано перейти на производство мяса. До конца 2011 года прибыльными должны стать 50% хозяйств.

Краевые власти предлагают аграриям преобразовать молочные производства в мясные, потому что молока в регионе — переизбыток    ФОТО  еВгения КурсКОВа

животноводство

земли
Пермские крестьяне за по-
следние пять лет столкнулись 
с серьезным интересом деве-
лоперов. В сельхозпредприя-
тиях, в основном расположен-
ных в черте Перми, прошла 
волна банкротств с целью, по 
мнению источников „Ъ“, по-
лучить землю. Краевые влас-
ти вовлечение земель сель-
хозназначения в оборот при-
ветствуют, если только на них 
будут реализованы крупные 
инвестпроекты.

Земля — холода
По данным Росреестра, на  
1 января 2011 года в Прика-
мье было зарегистрировано 
4,3 млн га земель сельхоз-
назначения. На протяжении 
последних пяти лет число зе-
мель этой категории практи-
чески не менялось. В 4,3 млн 
га прежде всего входят сель-

хозугодия (огороды, пастби-
ща — всего около 2 млн га), 
часть земли находится под ле-
сами. Собственно земель под 
селькое хозяйство в Перм-
ском крае — около 1,5 млн га. 
Земельного ресурса прикам-
ским аграриям явно достаточ-
но: из 1,5 млн га возделывает-
ся крестьянами в среднем 
лишь 800 тыс. га. По оконча-
нии посевной 2011 года мин-
сельхоз края отчитался: яро-
вой сев в сельскохозяйствен-
ных предприятиях завершен 
на площади 293,6 тыс. га, ово-
щами засажено 820 га, карто-
фелем — более 4,2 тыс. га.

Значительная часть земель 
сельхозназначения пермски-
ми крестьянами не использу-
ется, утверждает статистика 
минсельхоза: на конец 2010 го-
да в Пермском крае невостребо-
ванными было более 609 тыс. 
га. И.о. вице-премьера прави-
тельства Пермского края Алек-

сандр Логачев говорит, что 
основная масса земель сель-
хозназначения вышла из обо-
рота после распада СССР. Часть 
земель были малопригодны 
для ведения сельского хозяй-
ства, особенно по северу При-
камья, говорит чиновник: «По 
северу в те времена было лишь 
бы вспахать и поставить ре-
корд». Больше всего невостре-
бованных земель в Кудымкар-
ском районе — 58 тыс. га, 
меньше всего в Оханском рай-
оне — 2,5 тыс. га.

Краевые власти сейчас ак-
тивно заняты вовлечением в 
оборот невостребованных зе-
мель сельхозназначения, а про-
должающийся перевод аграр-
ных участков в пригодные под 
жилую застройку не является 
серьезной проблемой. «Он ни-
как на сельхозпроизводство не 
влияет», — говорит Александр 
Логачев.

(продолжение на 12-й стр.)

Сносит пашню

Сами мы не мясные

Одни из самых «вкусных» для девелоперов участков вблизи Перми раньше принадлежали конезаводу    ФОТО МаКсиМа КиМерЛинга

АГРОПРОМ



(начало на 9-й стр.)
Те хозяйства, которые решат 

перейти с молока на мясо, в те-
чение первых трех лет, пока не 
вырастет первое мясное поко-
ление, будут получать субсидии 
на содержание маточного пого-
ловья из краевого бюджета. 
Предполагается, что сумма суб-
сидий в этом году составит око-
ло 10 млн руб. Правда, поправ-
ки в положение о субсидирова-
нии поголовья еще не внесены.

Это один из способов увели-
чения доли прибыльных пред-
приятий в АПК региона. По-
ставлена задача к концу 2011 го-
да увеличить число прибыль-
ных хозяйств до 50%. Другой 
способ — это субсидии рента-
бельным предприятиям, гото-
вым присоединить к себе отста-
ющие хозяйства. В этом году на 
такие субсидии из краевого 
бюджета будет выделено  
160 млн руб. Впервые этот ме-
тод минсельхоз освоил в прош-
лом году, когда господдержку в 
сумме 88,2 млн руб. по этому на-
правлению получили первые 
12 сельхозпредприятий. Таким 
образом расширили свои зем-
ли СПК «Сергинский», ООО 
«Овен» (Суксунский район), аг-
рохолдинги «Ашатли» и «Карто-
фельный край», агрофирма 
«Труд» (Кунгурский район).

Прибавка в живом весе
По данным минсельхоза, в 
2009 году в регион завозилось 
60% потребляемого здесь мя-
са. В 2010 году ввозили уже 
только половину, то есть опре-
деленная положительная ди-
намика имеется.

Наиболее амбициозные 
производства сконцентриро-
ваны в Сивинском и Кунгур-
ском районах. Крупнейшим 
производителем свинины и 
говядины в регионе является 
«Шадейка» в Кунгурском райо-
не (входит в агрокомплекс 
«Кунгурский»). Предприятие 
ранее находилось в федераль-
ной собственности, а весной 
этого года его на торгах прио-
брел владелец мясоперераба-

тывающего комбината «Телец» 
Сергей Брызгалов.

Господин Брызгалов гово-
рит, что намерен существенно 
увеличить объемы производст-
ва мяса, а также построить в 
Кунгурском районе свиноком-
плекс и убойный цех.

В структуре товарной про-
дукции агрокомплекса «Кун-

гурский» по итогам 2010 года 
65% занимало мясо крупного 
рогатого скота и 11% — мясо 
свиней. В абсолютных цифрах 
поголовье свиней составляло 
2,4 тыс. штук, а поголовье КРС 
— 7,8 тыс. штук. Сергей Брызга-
лов говорит, что планирует уве-
личить поголовье свиней, по-
скольку этого количества недо-

статочно для его предприятия: 
«Мы сегодня закупаем до 15–20 
тонн в день». По его словам, до-
статочно много предстоит вло-
жить в восстановление инфра-
структуры, а потом подумать об 
увеличении поголовья: «За ле-
то мы должны провести ремонт 
кровли на всех производствен-
ных помещениях, восстано-

вить полы, установить допол-
нительно оборудование для 
подготовки кормов».

К слову, с идеями строи-
тельства свинокомплексов в 
регионе выступали несколько 
инвесторов, но ни одна из них 
не реализована в полном объ-
еме. Пока лишь ведется строи-
тельство свинокомплекса в 

Краснокамском районе (Стря-
пунята). Неопределенной 
остается ситуация с «Перм-
ским свинокомплексом» (пос. 
Майский), который так и не 
удалось выкупить у федераль-
ных властей. Глава краевого 
минсельхоза Александр Лога-
чев надеется, что приватиза-
ция свинокомплекса состоит-

ся все же в этом году. Намере-
ний найти инвестора для 
строительства еще одного сви-
нокомплекса власти также не 
оставляют: «Мы предприни-
маем активные действия. Ре-
зультат, правда, не быстрый. 
Да, задача стоит — найти, при-
влечь, построить».

Интересно, что в животно-
водство идут компании, ранее 
с этим бизнесом никогда не со-
прикасавшиеся. Так, несколько 
лет назад в Сиве четыре хозяй-
ства приобрела компания 
«Перм капиталстрой», которая 
ранее занималась в этом райо-
не лесопереработками, а также 
построила там завод по произ-
водству безалкогольных напит-
ков. Теперь компания строит 
планы по увеличению произ-
водства мраморной говядины.

Гендиректор «Пермкапитал-
строя» Андрей Механошин гово-
рит, что мясным животноводст-
вом занимались его коллеги по 
лесному бизнесу из Кировской 
области. Рассказывает, посмотре-
ли на них и тоже решили попро-
бовать — свой выбор остановили 
на бычках-герефордах, мясо кото-
рых считается деликатесным 
продуктом (цена от 1600 руб.  
за кг). «У нас в районе все моло-
ком занимаются. Здесь были 
разрушенные хозяйства: ни тех-
ники, ни зданий. Видели, что 
земли зарастают. Когда узнали, 
что „мраморные“ телята не тре-
буют особых условий по разме-
щению, а буквально растут на 
улице, поняли, что для нас это 
один из вариантов возрождения 
заброшенных территорий, не 
требующий больших вложений 
в капстроительство, — поясняет 
он. — Сначала с „Сергинским“ 
договорились, что спасем их от 
банкротства, потом с „Север-
ным“. Теперь у нас четыре хо-
зяйства, и вот сейчас приступи-
ли к скупке долей ООО „Нива“». 
Предполагается, что четыре хо-
зяйства будут заниматься откор-
мом, а в «Сергинском» будет на-
ходиться племенное стадо.

Бизнесмены также исполь-
зуют технологию производства 

помесного скота: «Мы берем 
стандартный черно-пестрый 
скот и покрываем его герефор-
дами. Получается КРС с ярко 
выраженными мясными свой-
ствами. Это более дешевый 
способ увеличить стадо: чисто-
породный скот стоит сегодня 
до 100 тыс. руб. за голову, а те-
лочку можно купить за 25– 
30 тыс. Но за счет того, что мать 
молочная, теленок растет бы-
стрее чистопородного».

В планах «Пермкапиталстроя» 
строительство собственного 
плем репродуктора. Как пояснил 
„Ъ“ господин Механошин, уже 
подготовлены и сданы докумен-
ты на получение сертификата. 
Также запланированы убойный 
цех, который будет работать для 
всего Сивинского района, и цех 
первичной переработки. «Пла-
нируется, что к лету 2012 года 
мы его построим. И тогда уже бу-
дем сами готовить мраморное 
мясо. Пока же мы делали только 
разовый забой. Все идет на рас-
ширение стада. Этой осенью 
100–120 бычков дойдут до убой-
ного веса», — поясняет он. В пер-
спективе господин Механошин 
намерен увеличить стадо до  
10 тыс. голов.

Господину Механошину хо-
телось бы, чтобы регион боль-
ше участвовал в федеральных 
программах поддержки живот-
новодства, благодаря этому хо-
зяйства региона могли бы полу-
чать дополнительные преиму-
щества. Так, например, по про-
грамме поддержки мясного ско-
товодства на 2009–2012 годы на 
поддержку этой отрасли в Рос-
сии выделено 4 млрд руб. «Если 
мы покупаем телочку, нам на  
1 кг субсидируют 77 руб., а Кра-
снодарскому краю, который 
участвует в программе, —  
212 руб.», — поясняет он.

В то же время в краевом мин-
сельхозе считают имеющиеся 
программы достаточными и 
обещают до конца третьего 
квартала утвердить положение 
о субсидировании производст-
ва помесного скота.

Надежда Емельянова

Поставка запчастей на импортную сельхозтехнику.
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агропром
Сами мы не мясные
животноводство

Половина съедаемого пермяками мяса завозится из других регионов   ФОТО МаКсиМа КиМерЛинга

№ п/п Название предприятия 

и его местонахождение

Наименование проекта Производственная 

мощность объекта

Объем инвестиций 

млн. руб.

Год завершения 

работ 

по проекту

1. ОКХ «Выль-Сюрес», 

д. Кирга Куединского района

«Строительство животноводческого 

комплекса на 1300 голов дойного стада 

на 2006-2013 года»

7800 тонн молока 

в год

312,8 2015

2. ООО совхоз «Дружный», 

с. Павловка 

Чернушинского района

«Строительство молочно-товарного 

комплекса на 1200 коров»

7560 тонн молока 

в год

546 2013

3. СХПК «Дубровинский», 

д. Шумиха 

Нытвенского района

«Строительство животноводческого 

комплекса на 550 голов 

беспривязного содержания»

3740 тонн молока 

в год

57,5 2012

4. ООО АП «Заря Путино», 

с. Путино 

Верещагинского района

«Строительство молочно-товарной фермы

на 1200 голов»

7200 тонн молока 

в год

495 2013

5. ООО «Ключи», 

с.Села 

Чусовского района — 2 проекта

«Строительство животноводческого 

комплекса на 650 коров»

«Строительство молочного 

комплекса на 650 голов 

с доильно-молочным блоком»

10300 тонн молока 

в год

198 2015

6. ООО «Нива», с.Аспа 

Уинского района

«Строительство молочно-товарной фермы 

на 1140 голов КРС 

с беспривязным содержанием скота»

8550 тонн молока 

в год

531,52 2011

7. ООО «Нива», с. В-Рождество 

Частинского района

«Строительство животноводческого 

комплекса на 1200 голов дойного стада»

10200 тонн молока 

в год

231 2012

8. ООО «Пихтовское», с. Пихтовка 

Частинского района

«Строительство животноводческого 

комплекса на 1800 коров»

10800 тонн молока 

в год

480 2013

10. ООО Агрофирма «Победа», 

с. Нердва Карагайского района 

«Строительство молочного 

комплекса на 1100 голов дойного стада»

6050 тонн молока 

в год

230 2011

11. ООО «Русь»,

с. Култаево 

Пермского района

«Строительство молочного 

комплекса на 1500 голов 

фуражных коров»

10500 тонн молока 

в год

290 2013

12. ООО «Рябковское», 

с. Рябки 

Чернушинского района

«Техническое перевооружение 

животноводческого комплекса 

на 800 коров под беспривязное 

содержание КРС»

6118 тонн молока 

в год

59,552 2013

13. Колхоз «Совет», 

с. Архангельское 

Юсьвинского района

«Строительство молочного 

комплекса на 800 голов по производству 

молока с использованием беспривязной 

технологии»

5800 тонн молока 

в год

200,5 2013

14. ООО Агрофирма «Труд», 

с. Троельга 

Кунгурского района 

«Реконструкция животноводческих 

комплексов на 880 коров»

9500 тонн молока 

в год

94,7 2013

15. СХПК «Хохловка», 

с. Скобелевка 

Пермского района 

«Модернизация существующего

 животноводческого комплекса 

на 840 голов КРС»

2940 тонн молока 

в год

74,1 2017

16. ООО «Партнер» 

Осинского района 

Строительство молочного 

комплекса на 400 голов коров.

3000 тонн молока 

в год

80 2015

17. ООО «Восход-Агро» 

Очерского района

Строительство молочного 

комплекса на 800 голов коров.

5500 тонн молока 

в год

200 2017

Источник: Министерство сельского хозяйства Пермского края

Список  инвестиционных проектов в сфере сельского хозяйства, реализованных в рамках приоритетного национального проекта «Развитие АПК» 
(государство субсидирует процентную ставку)
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На старте овощной жизни
Новые агропроекты в Прикамье 
действительно появляются.  
«В конце 2008 года меня попро-
сили помочь купить землю. А за-
чем покупать одну только зем-
лю, если есть возможность ку-
пить все хозяйство?» — расска-
зывает директор ООО «Луч» (Ки-
шертский район) Иван Макаров. 
Этот агропроект был начат в 
2010 году. По итогам прошедше-
го года обществу удалось войти, 
по собственным оценкам, в 
тройку крупнейших производи-
телей — собрали 1,5 тыс. тонн 
овощей и 600 тыс. тонн картофе-
ля. В этом году планируется по-
лучить 4 тыс. тонн овощей. Для 
реализации проекта были при-
влечены деньги инвестора и 
кредит в Россельхозбанке, раз-
мер которого не раскрывается.

Другой новый игрок на 
овощном рынке — ООО «Карто-
фельный край», задачей кото-
рого первоначально была реа-
лизация проекта по созданию 
логистического центра под 
Краснокамском. «Переход к аг-
робизнесу произошел доволь-
но неожиданно — одним из по-
следствий кризиса 2009 года 
стал промышленный спад, и 
встал вопрос о специализации 
центра. В итоге было принято 
решение специализироваться 
на агропромышленном сегмен-
те и сельхозпродукции», — рас-
сказывают в компании. Сего-
дня в группу входят хозяйства в 
Чернушинском, Октябрьском и 
Пермском районах. Направле-
ния производства — мясомо-
лочное и овощное. Так, ООО 
«Южное» (Чернушинский рай-
он) занимается выращиванием 
элитного картофеля, реализуе-
мого под брендом «Огородов», а 
ООО «Рябковское» занимает 
10% всей площади посадок кар-
тофеля в Пермском крае. С 2010 
года в ООО «Северное» входит 
тепличный комбинат «Азин-
ский», приобретенный у обан-
кротившегося конезавода. Об-
щий объем производства кар-
тофеля в группе за 2009 год со-
ставил 3,7 тыс. тонн, в 2010-м — 
4,6 тыс. тонн, прогнозируемый 
в 2011 году — 8 тыс. тонн. По-

садки овощей в хозяйствах на-
чались с 2010 года — в качестве 
эксперимента. В 2010 году об-
щая площадь посадок моркови 
и свеклы в хозяйстве им. Тель-
мана — партнере «Картофель-
ного края» составила более  
40 га, но из-за засушливого лета 
урожайность оказалась низкой. 
В 2011 году на площади в 80 га 
посажен «суповой набор» — 
морковка, свекла, лук. Его про-
гнозируемая урожайность — 
2,4 тонны.

Все опрошенные „Ъ“ агра-
рии в один голос заверили, что 
заниматься производством 
овощей в Прикамье очень рен-
табельно. «Два-три года окупае-
мости — это мелочь, для этого 
стоит вкладываться», — счита-
ет Александр Логачев. Как от-
мечают в «Ашатли» (в холдинг 
входит ООО «Чайковские те-
плицы»), при профессиональ-
ном подходе к делу можно бу-
дет вернуть вложения уже в те-
чение одного года или двух лет. 
«С овощехранилищем произ-
водство окупится не ранее, чем 
через пять лет. Вложенные в 
картофель средства вернутся в 
течение трех-пяти лет», — кон-
кретизируют в компании.

Как признаются начинающие 
аграрии, объем капитала, необ-
ходимый для старта, зависит от 
объема производства и ассорти-
мента выращиваемых культур. 
По данным «Картофельного 
края», эта сумма должна быть в 
пределах 50–100 млн руб. «К при-
меру, отечественный комбайн 
стоит 700 тыс. руб., импортный 
— 8 млн руб. Но произведет им-
портный в четыре раза больше и 
более качественную продук-
цию», — говорит Иван Макаров.

В то же время, как отмечают в 
«Ашатли», фермерское произ-
водство может обойтись гораздо 
дешевле. При условии аренды 
сельхозтехники и земли можно 
обойтись в 20–70 тыс. руб. за-
трат на 1 га. Выращивание ово-
щей открытого грунта в про-
мышленных масштабах требует 
более существенных затрат. Так, 
на выращивание и хранение 
потребуется от 50 тыс. до 100 
тыс. руб. на 1 га.

Основные проблемы начи-
нающих аграриев связаны с 

техникой, которую покупают, 
как правило, недорогую, но в 
ущерб качеству. Второе — это 
подбор и качество персонала. 
Большинство хозяйств органи-
зуется в сельской местности, 
где трудно, как признаются 
бизнесмены, найти квалифи-
цированные кадры, тем более, 
если предприятие создается с 
нуля. Третья особенность — это 
сезонность работ. «Мне люди 
нужны в летнее время и на 
уборке урожая. В то время как 
сами селяне заняты работой на 
собственных огородах, а зимой 
они, наоборот, свободны», — 
рассказывает директор хозяй-
ства «Луч».

Овощная конкуренция
Тем не менее, как отмечают 
эксперты „Ъ“, сегодня рынок 
овощей в Прикамье, несмотря 
на рост подаваемых в мин-
сельхоз проектов, открыт для 
новых игроков. «По большому 
счету, закрытие тепличных 
комбинатов не отразилось на 
прилавках», — полагает Алек-
сандр Логачев. Освободившу-
юся долю рынка частично за-
няли тепличные комбинаты 
соседних регионов: Башки-
рии, Татарстана, Удмуртии, 
Кировской области и импорт-
ные поставщики. «Часто по-
ступают томаты из Бельгии, а 
морковь из Голландии, но в 
последнее время они исчезли 
с прилавков магазинов в Пер-
ми, наверное, запрет на ввоз 
повлиял. География ввозимо-
го картофеля намного шире, 
его везут как из Узбекистана, 
так и из Египта, Ирана, Тур-
ции, частенько появляется 
картофель из Франции и Гол-
ландии», — добавляют в «Кар-
тофельном крае». По словам 
Ивана Макарова, в Пермском 
крае сегодня только 12–14% от 
общего объема производимо-
го картофеля и 3–4% овощей 
приходится на предприятия, 
остальное производится насе-
лением.

Эксперты „Ъ“ сходятся во 
мнении, что себестоимость 
пермских овощей такая же, как 
и в соседних регионах. «Все за-
висит от логистики, а также по-
литики региональных властей. 

В Татарстане, например, мест-
ным производителям удается 
снизить цену», — отмечает ди-
ректор ООО «Труженик» (Кра-
снокамский район, в 2010 году 
произвел 12 тыс. тонн картофе-
ля, а также весь «винегретный 
набор» — 1,2 тыс. тонн морко-
ви, 1,3 тыс. тонн лука, 700 тонн 
свеклы) Андрей Дружинин. 
Конкуренцию пермским про-
изводителям составляет в пер-
вую очередь тепличный комби-
нат «Майский» (Татарстан). 
«Огурец из Татарстана, достав-
ленный в Пермь, стоит на треть 
дешевле пермского огурца, 
еще висящего на грядке», — 
рассказывает бизнесмен. Впро-
чем, ряд агробизнесменов, 
опрошенных „Ъ“, связывают 
это с демпингом конкурентов.

«Рынок зелени и салата се-
годня занят достаточно плот-
но. Он практически полно-
стью поделен между местны-
ми производителями», — го-
ворит индивидуальный пред-
приниматель Иван Дьяков 
(имеет теплицы вблизи Пер-
ми). Среди крупнейших — это 
«Чайковские теплицы» и «Тру-
женик». По словам господина 
Дьякова, особенность этого 
бизнеса в том, что требуются 
свежие продукты. «Наш плюс 
в том, что через пять часов по-
сле сбора горшочек с зеленью 
уже в магазине», — поясняет 
Иван Дьяков.

Существенно снизить себе-
стоимость производимых ово-
щей в Пермском крае можно за 
счет технологических прие-
мов. «Например, летом можно 
меньше тратить на электро-
энергию, притом что расходы 
на нее в структуре себестоимо-
сти составляют около 50%», — 
добавляет Иван Дьяков.

Пермские аграрии прогно-
зируют падение стоимости 
пермской продукции в теку-
щем году. «Я боюсь этого года 
потому, что не будет такого не-
достатка в продуктах, который 
был после засухи. И это значит, 
что будет жесткая конкурен-
ция», — говорит директор ООО 
«Луч» Иван Макаров. Осталь-
ные пермские аграрии пока не 
спешат давать оценки.

Валентина Ефремова
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С каждым годом овощей в Пермском крае производят на 10-15% меньше  ФОТО Дениса ВышинсКОгО

Безовощная диета  
для пермяков

GEA Farm Technologies
WestfaliaSurge

— Качественное немецкое оборудование
— Строительство комплексов «под ключ»
— Всегда доступный сервис
— Полный спектр оборудования и услуг для при-
быльного молочного животноводства
— Консультации и семинары от профессионалов
— Товары для гигиены, принадлежности, расход-
ные материалы и оригинальные запасные части

ООО «УРАЛЬСКИЙ ТЕХНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР»
— дилер «GEA Farm Technologies RUS»

617066, Пермский край, г. Краснокамск, ул. Геофизиков, д. 2, офис 9,
Хапов Андрей Юрьевич

т/ф. 8-34273-44194, моб.тел. +79226432335
E-mail: westfaliasurge@mail.ru

GEA Farm Technologies — Ваш правильный выбор
 

Хлебная цепочка
производство зерна в пермском крае:

крупнейшие производители зерна в пермском крае (каждый в год) 

основные потребители зерна (тонн в год)

Завезено зерна из других регионов:

450,7 тыс. тонн 386,4 тыс. тонн330,8 тыс. тонн 361,1 тыс. тонн

Менее 0,5 % из всего объема зерна вывозится за пределы региона.

оао «пермский мукомольный завод»   158 тыс.

Зао «чусовская мельница»   60 тыс.

оао «птицефабрика «пермская»   48 тыс.

Зао «птицефабрика «чайковская»  20 тыс.

оао «пермский свинокомплекс»   72 тыс.

ООО «Русь» Болшесосновского района;
СПК колхоз «Верный путь», 
ООО «Перспектива», 
ОКХ «Выль-Сюрес» Куединского района;
СПК «Колхоз им. Чапаева», 
ООО «Великоленское» и ОАО «Птице-
фабрика «Комсомольская» Кунгурско-
го района;
СПК колхоз «На страже мира» Черну-
шинского  района;
СПК «Альняш» и ЗАО «Птицефабрика 
«Чайковская» Чайковского района.

СПК колхоз им. Ленина 
(Сивинский район) 

ООО «Агрофирма «Труд» 
и ОАО «Агрокомплекс 
«Кунгурский» 
Кунгурского района, 
ООО «Шерья» 
Нытвенского района 

СПК «Россия» 
Кудымкарского района 
и ООО «Русь» 
Пермского района

от 5 до 6 тыс. тонн 7 тыс. тонн 

2009 2009 2010 2010 

9 тыс. тонн более 11 тыс. тонн 

Импорт из других регионов

Закупка в крае

Вывоз за пределы региона — 
около 25 тыс. тонн

крупнейшие производители хлебобулочных изделий:

 «первый хлеб» 

небольшие пекарни 

«покровский хлеб» 

ре
кл

ам
а

крупнейшие мукомольные производства  (тонн в год)

оао «пермский мукомольный завод» 

Источник: Министерство сельского хозяйства пермского края, данные предприятий. Информацию подготовила Дина полина.

Вывоз за пределы региона  — 
около 45 тыс. тонн.130

  тыс. 
38
  тыс. 

Зао «чусовская мельница» 

9%

38% 53%

100%

95%
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100%

100%
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Действительно, перевод аг-

рарных участков под жилую за-
стройку в Пермском крае несу-
щественный. По данным минре-
гионразвития, за последние 
пять лет в Прикамье переведено 
под строительство жилья всего 
лишь 7,8 тыс. га земель сельхоз-
назначения. Из них 4 тыс. га — 
это земли Пермского района, 
ближе всего расположенного к 
Перми, говорит глава района 
Александр Кузнецов. В лидерах 
по переводу находится Добрян-
ский район, где среди застрой-
щиков также популярно коттед-
жное строительство.

Процесс перевода земель сель-
хозназначения прописан в Градо-
строительном кодексе РФ. Как от-
мечает бывший руководитель де-
партамента планирования и раз-
вития администрации Перми Та-
тьяна Самойленко, есть два спо-
соба сменить назначение участ-
ка. Первый — более сложный — 
через разработку градострои-
тельного плана населенного пун-
кта. Для этого необходимо разра-
ботать новый генплан поселе-
ния, внести в него изменения, 
провести публичные слушания 
и утвердить план местной ду-
мой. По оценке госпожи Самой-
ленко, это более трудоемкий и за-
тратный путь — он потребует от 
года до двух лет, а также финансо-
вых средств на разработку ген-
плана.

Большинство владельцев 
участков, желающих сменить их 
назначение, пока пользуются 
упрощенной схемой. Собствен-
ник участка, решивший начать 
стройку, обращается в районную 
администрацию, которая хода-
тайствует перед правительством 
края. При этом стороны руковод-
ствуются ФЗ №172 «О переводе 
земель или земельных участков» 
от 21 декабря 2004 года и поста-
новлением правительства Перм-
ского края №464-п «Об утвержде-
нии формы ходатайства о пере-
воде земель или земельных 
участков» от 29 сентября 2008 го-
да. Правительство либо само, ли-
бо через заксобрание принимает 

постановление об изменении 
границ поселения — в него те-
перь входит участок, ранее при-
годный только для сельхозработ. 
Такой перевод, по мнению Татья-
ны Самойленко, может занять 
четыре-пять месяцев. Она отме-
чает, что упрощенная схема дей-
ствует лишь до 1 января 2012 го-
да. В дальнейшем перевод участ-
ков будет возможен лишь через 
разработку генплана.

Судя по всему, владельцы зе-
мельных участков в Прикамье 

потеряли интерес к смене их на-
значения. Глава Пермского муни-
ципального района Александр 
Кузнецов отмечает, что после на-
чала кризиса перевод участков 
практически прекратился: «В те-
кущем году мы ничего не перево-
дили. Желающих приобретать 
паи нет». По оценке чиновника, в 
Пермском районе под жилую за-
стройку переведено столько 
участков, что на них можно было 
бы возвести 2 млн квадратных 
метров жилья. «Существующий 

объем взятой под застройку зем-
ли достаточен, поэтому новой ак-
тивности нет», — говорит госпо-
дин Кузнецов. По его словам, пик 
переводов пришелся на послед-
ние докризисные — 2007–2008 
годы. «Последний крупный уча-
сток — 10 га под Суксуном под ту-
ристический комплекс», — вспо-
минает Александр Логачев.

Надельники
Скупкой наделов и дальнейшим 
их переводом в другое назначе-

ние занимались многие перм-
ские бизнесмены. Их особым 
вниманием пользуются государ-
ственные совхозы, расположен-
ные вблизи Перми и имеющие 
на своем балансе крупные участ-
ки земли, — ФГУП «Верхнемул-
линский», СПК «Мотовилихин-
ский», ОАО «Пермский племен-
ной конезавод №9», ОАО «Плем-
завод „Савинский“». В отноше-
нии каждого из них была пред-
принята попытка банкротства. 
Источники „Ъ“, близкие к иници-
аторам, признавались, что инте-
рес представляет именно земля. 
Предпринимателей на этом пути 
ждали различные сложности. 
Основную массу пашен племза-
водов нельзя было перевести под 
застройку — перевод был возмо-
жен только в отношении неболь-
ших кусочков земли, прилегаю-
щих непосредственно к границе 
поселения. Кроме того, как пра-
вило, земельный ресурс не вхо-
дил на правах собственности в 
имущество ФГУП — госпредпри-
ятие федеральную землю арендо-
вало, и в случае банкротства 
сформировать конкурсную массу 
за счет наделов было невозмож-
но. Как рассказывают сами пред-
приниматели, участвовавшие в 
земельном переделе, выход был 
найден через приватизацию гос-
предприятий. Так, бывшее ФГУП 
«Конезавод №9» в 2007 году было 
выведено из банкротства, госу-
дарство его акционировало — зе-
мельные участки вошли в устав-
ный капитал АО, которое вскоре 
было успешно обанкрочено 
структурой депутата Госдумы 
Юрия Борисовца — имуществен-

ный комплекс был продан ком-
пании «СельхозЦентр». Сейчас 
новый владелец конезавода за-
нимается распродажей его уго-
дий. Пермские риэлторы гово-
рят, что наделы «Конезавода №9» 
стоят недорого — до 10 тыс. руб. 
за сотку. Но даже такая цена за 
полгода не смогла привлечь по-
тенциальных покупателей, отме-
чают риэлторы.

Первым госпредприятием, 
которое столкнулось с земель-
ным интересом пермских биз-
несменов, стало ФГУП «Верхне-
муллинский», крупнейший госу-
дарственный агрохолдинг в 
Прикамье, в который входило 
шесть дочерних предприятий. 
Расположен на площади 18 тыс. 
га, объем сельхозпашни — 5 тыс. 
га. Попытки обанкротить его на-
чались еще в 2004 году. Тогда  
эксперты на рынке полагали, 
что за ними стоят интересы 
пермского авторитетного биз-
несмена Владимира Плотнико-
ва. Пять лет назад в отношении 
ФГУП все же началась процедура 
банкротства, его долги в 200 млн 
руб. контролировало ООО «Вер-
хнемуллинский». Сначала эта 
компания действовала в интере-
сах сенатора Оганеса Оганяна, 
но в этом году председатель на-
блюдательного совета ООО 
«Пермская финансово-производ-
ственная группа» Андрей Кузяев 
признался „Ъ“, что его компания 
контролирует кредиторку ФГУП. 
До кризиса кредиторы «Верхне-
муллинского» собирались за-
страивать совхозные участки, 
прилегающие к Верхним Мул-
лам и Кондратово, но пока эти 

планы заморожены. Сейчас са-
мый крупный участок ФГУП — 
100 га в Верхних Муллах — нахо-
дится в аренде у ООО «Капитал-
Девелопмент». Эта компания, по 
данным „Ъ“, близка к ПФПГ.

Самым активным игроком 
на рынке земельного передела 
в Пермском районе за послед-
ние годы были структуры груп-
пы «РИАЛ» Юрия Борисовца. 
Помимо банкротства «Конеза-
вода №9» (4,5 тыс. га земли 
вблизи поселка Ферма, Перм-
ский район), структуры РИАЛа 
обанкротили также акциони-
рованное ОАО «Племзавод „Са-
винский“». Его имуществен-
ный комплекс купило некое 
ООО «АгроПлюс». Основная 
ценность племзавода — его зе-
мельный ресурс, который со-
ставляет около 1 тыс. га вблизи 
аэропорта Большое Савино. Ре-
ально же пригодных к застрой-
ке участков «Савинского» оказа-
лось меньше — всего 250–300 га: 
основные наделы совхоза нахо-
дятся в десятикилометровой 
зоне глиссады аэропорта, где 
по соображениям безопасно-
сти стройка запрещена.

Еще один лакомый кусок для 
бизнеса — сельскохозяйствен-
ный производственный коопера-
тив «Мотовилихинский» пока из-
бежал недружественного погло-
щения. Общая площадь земель со-
ставляет более 2,6 тыс. га. Наибо-
лее ценные наделы общей пло-
щадью 1,5 тыс. га расположены в 
четырех районах Перми: Перм-
ском (есть участки в привлека-
тельном поселке Старые Ляды, ря-
дом с рекреационной зоной), Мо-
товилихинском, Свердловском и 
Орджоникидзевском.  
У кооператива 241 пайщик, но 
оперативное руководство совхо-
зом находится у его бессменного 
председателя Зураба Дочии. Борь-
ба за контроль над активами СПК 
«Мотовилихинский» идет с лета 
2008 года. Господина Дочию пыта-
лись лишить контроля над коопе-
ративом решением общего собра-
ния пайщиков, которое отстрани-
ло его от должности. Собрание 
провела инициативная группа 
под руководством Никиты Смир-
нова, который и был назначен но-
вым руководителем СПК. Однако 
господин Дочия отказался подчи-
ниться требованиям и через суд 
вернулся к руководству предпри-
ятием. В октябре 2009 года с заяв-
лением о банкротстве предприя-
тия обратилось пермское ООО 
«Форум 2009», обосновывая свои 
требования наличием у должни-
ка неисполненных обязательств 
на сумму 100 млн руб. якобы за зе-
мельный участок площадью око-
ло 5 га в микрорайоне Ива. В ре-
зультате долгих судебных споров 
претензии «Форума 2009» СПК 
удалось отменить, суд прекратил 
банкротство ЗАО в августе прош-
лого года.

Отметим, что пермские биз-
несмены до недавнего времени 
не обращали никакого внимания 
на ФГУП «Учебно-опытное хозяй-
ство имени Д. Н. Прянишникова 
„Липовая гора“» (Пермский рай-
он, около 3 тыс. га). Глава Пермско-
го района Александр Кузнецов не 
исключает, что собственник пред-
приятия примет решение об ак-
ционировании и вовлечении зе-
мель в оборот. Между тем, по дан-
ным источников „Ъ“, группа биз-
несменов с конца прошлого года 
активно занялась «разработкой» 
этого актива и планирует заполу-
чить интереснейшие участки в 
черте города.

После драки не пашут
Битва за землю абсолютно 
оправдана, полагают эксперты: 
даже в кризис цена земельных 
участков под строительство, по-
лученных в сельхозугодиях, не 
снижалась, говорит коммерче-
ский директор агентства не-
движимости «Респект» Алексей 
Ананьев. Он отмечает, что сразу 
после начала кризиса — в 
2008–2009 годах была волна 
продаж, но вскоре она прекра-
тилась. Люди избавлялись от 
участков, чтобы пережить кри-
зис. Продажи прекратились из-
за того, что большинство зе-
мель являлось предметом зало-

га под банковские кредиты.  
«И в этом случае цены по опре-
делению не могли быть сниже-
ны», — полагает господин Ана-
ньев. Он отмечает, что больших 
затрат содержание земель не 
требует, а участков, вовлечен-
ных в оборот, больше не стано-
вится. По мнению Алексея Ана-
ньева, рано или поздно цены 
на землю вырастут — спрос на 
них не снижается.

Спросом пользуются участ-
ки с коммуникациями — к ним 
должна быть дорога, возмож-
ность подключения к сетям 
электроснабжения, водоснаб-
жения. Наиболее предпочти-
тельные направления — Трои-
ца, Добрянка, Полазна. Глава 
Пермского муниципального 
района Александр Кузнецов до-
бавляет, что наиболее популяр-
ны в его районе участки в Лоба-
ново, Култаево, Кондратово и 
Усть-Качке. Поселок Протасы 
(расположен вблизи Усть-Кач-
ки) является лидером по коли-
честву земель, отведенных под 
застройку: здесь строить мож-
но на 2 тыс. га. Алексей Анань-
ев говорит, что за сотку земли в 
Протасах продавцы просят до 
100 тыс. руб. В Полазненском 
направлении — цена от 25 тыс. 
до 50 тыс. руб. за сотку. Речь 
идет об участках площадью 
8–12 соток. Если земли на про-
дажу выставляют в гектарах, то 
здесь можно говорить о сущест-
венном снижении цены — до 
1,5–3 тыс. руб. за га.

Краевые власти смотрят на 
процесс вовлечения сельхоззе-
мель в оборот в целом одобри-
тельно. Замминистра сельского 
хозяйства края Иван Огородов 
отмечает, что в большинстве слу-
чаев перевод запускается муни-
ципалитетами: «На краевом 
уровне ни минград, ни минсель-
хоз не могут запустить этот меха-
низм». По словам господина Ого-
родова, как правило, покупается 
участок, прилегающий к насе-
ленному пункту: «Надел посере-
дине колхозного поля никому не 
нужен». Если у участка меняется 
статус, то на его месте строится 
поселок, либо открывается но-
вое производство с дополнитель-
ными рабочими местами, что 
весьма неплохо, добавляет  
замминистра. Чиновник отмеча-
ет, что в процессе перевода важ-
но ответственное поведение му-
ниципалитетов: «Местные власти 
должны понимать, какие допол-
нительные обязательства ложат-
ся на них, когда крупный участок 
в поселении меняет назначение. 
Нужно думать о строительстве 
инфраструктуры. Беспокоит без-
вольное переведение: когда у 
района нет стратегии. Вроде пе-
ревели участок, а денег на разви-
тие территории нет. За Чусовс-
ким мостом рядом с поселком Га-
ри частично наделы перевели, а 
дорог к ним так и не построено».

Местные аграрии тоже не 
против застройки угодий, отме-
чая, что земли в Пермском крае 
достаточно. Но при этом они ра-
туют за жесткий контроль над 
этим процессом со стороны вла-
стей. Александр Репин, девело-
пер и владелец хозяйств «Гамово» 
и «Русь» в Пермском районе, го-
ворит, что нужны законодатель-
ные изменения в этом процессе. 
Он выступает за то, чтобы при 
переводе земель власти обяза-
тельно интересовались мнением 
тех, кто сейчас возделывает эти 
участки. Его хозяйство «Русь» вла-
деет 2,5 тыс. га земли, а обраба-
тывает 20 тыс. га, арендуя участ-
ки у собственников: «Решение о 
переводе не должно принимать-
ся без учета нашего мнения». От-
сутствие контроля в этом вопро-
се приводит к появлению на зем-
лях сельхозназначения «лоскут-
ных одеял» — множества мелких 
участков, и с владельцем каждо-
го необходимо договариваться. 
Господин Репин также считает, 
что цена выкупа земли для кре-
стьян не должна превышать раз-
мер годовой аренды. Сейчас го-
довая аренда гектара земли в 
Пермском районе под сельхозну-
жды колеблется в районе 300–
500 руб.

Вячеслав Суханов
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агропром
Сносит пашню
земли

Над несколькими крупными сельхозугодьями вблизи Перми навис интерес девелоперов ФОТО МаКсиМа КиМерЛинга

ООО «Мясокомбинат «Кунгурский» приобрело крупнейшее 
агропромышленное хозяйство в Татарстане!  

Качество, в котором никто не усомнится  
Яркой упаковкой современного по-
купателя не обманешь. Наученный 
передачами типа  «Контрольной за-
купки» или «Истории российского об-
мана», он в первую очередь смотрит 
не на форму, а на содержание. То есть 
на то, из чего изготовлена та или иная 
продукция. Когда речь идет о продук-
ции из мяса, такой подход наиболее 
актуален. 
Одно дело, когда колбаса изготовле-
на из продукта неизвестного потре-
бителю происхождения. И совсем 
другое, когда предприятие произ-
водит свою продукцию из сырья с 
собственного агрокомплекса. 
Свинину для выработки колбасных 
изделий и деликатесов «Мясоком-
бинат «Кунгурский» теперь будет 
получать со своего агропромыш-
ленного комплекса!

Предприятие стало собственником 
крупнейшего агропромышленного 
хозяйства в Татарстане, с полным 
производственно-сбытовым ци-
клом. 
Комплекс ООО «Татмит Агро» рас-
положен в экологически чистом 
районе Республики Татарстан, име-
ет 4 фермы, убойный цех, комби-
кормовый завод, автопарк. 

Инвестиции в реконструкцию 
комплекса вложены серьезные —  
1 миллиард 270 миллионов  рублей. 
Все цеха и помещения капитально 
отремонтированы, закуплено высо-
котехнологичное немецкое обору-
дование, а главное — сюда завезе-
ны свиньи самых известных  пород: 
дюрок, ландрас, пьетрен и йоркшир, 
которые дают мясо, знаменитое от-
личными вкусовыми качествами и 
питательными свойствами. 
Сейчас на фермах «Татмит Агро» со-
держатся 32 тысячи голов свиней. 

Все они дают высокие среднесуточ-
ные привесы и стабильное качест-
во мяса. Ежемесячно рождается до  
6 тысяч поросят. В планах хозяй-
ства — увеличить поголовье до  
37 тысяч. Помимо этого, постоянно 
совершенствуется кормовая база. 
Ведь не секрет, что от того, чем кор-
мят свиней, во многом зависит вкус 
мяса. Поэтому модернизация про-
изводства, оптимизация рецептуры 
— это ключевые задачи комбикор-
мового завода. В «Татмит Агро» так-
же обновляется автопарк — заку-
плена новая специализированная 
техника для оперативной доставки 
свежего мясного сырья.
Строгий ветеринарный и производ-
ственный контроль обеспечивают 
потребителю проверенное каче-
ство и абсолютную безопасность. 
Причем на «Мясокомбинат «Кун-
гурский» поступает только охла-
жденное мясо.

— «Мясокомбинат «Кунгурский» 
всегда для выработки колбасных 
изделий использовал лучшее мя-
сосырье, а сегодня мы производим 
продукты из своего собственного 
сырья, которое выращено в самом 
экологически чистом районе Ре-
спублики Татарстан. Это дает нам 
100% контроль на каждом этапе 
производства, а нашим покупате-
лям — 100% качество, — уточняет 
генеральный директор ООО «Мя-
сокомбинат «Кунгурский» Андрей 
Викторович Байчиков. 

Приобретение собственного агро-
промышленного комплекса — это 
новый шаг «Мясокомбината «Кун-
гурский» навстречу покупателю и 
показатель высокопрофессиональ-
ной работы всего предприятия и 
его команды. на
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Пять сельхозучастков, интересных для девелоперов
Предприятие Общая площадь пашен Пригодная к застройке площадь Удаленность от города Транспортная доступность 

ФГУП «Племзавод «Верхнемуллинский»» 5 тыс га 100 га в черте города Перми шоссе Космонавтов

ООО «Сельхозпродукт» (владелец земельных участков 
бывшего ОАО «Конезавод №9), пос. Ферма

4,5 тыс. га н/д 5 км от Перми трасса Пермь — Екатеринбург

ФГУП «Учебно-опытное хозяйство имени Д. Н. Прянишни-
кова «Липовая гора»»

4 тыс. га н/д 3 км от Перми трасса Пермь — Екатеринбург

СПК «Мотовилихинский» 2,6 тыс. га 1,5 тыс. га в черте города Перми Восточный обход Перми

ООО «АгроПлюс» (владелец земельных участков бывшего 
ОАО «Племзавод «Савинский»»),  

пос. Савино

1 тыс. га 300 га в черте города Перми шоссе Космонавтов

Источник: экспертные оценки, данные „Ъ“ 


